

Facultad de Psicología
Universidad de la República
Trabajo Final de Grado

Estudiante: Modesto Adelir Olivera Godoy

Modalidad: Monografía

Título: Emprendimientos productivos autogestionados: salud y autonomía como horizonte de acción

Tutor: Prof. Adj. Lic. Clara Netto

Revisor: Prof. Agdo. Mag. Juan Fernández Romar

Período solicitado para su lectura y defensa: Abril de 2016

1. Aspectos Formales

La presente monografía sigue los requerimientos formales en cuanto a carátula, título, resumen y palabras clave, índice, tamaño y tipo de letra, número de páginas, referencias bibliográficas y bibliografía. Está escrito con ortografía y sintaxis correcta.

2. Articulación Teórica

El autor analiza, desde el marco teórico de la Psicología Social Crítica, los conceptos de autonomía, autogestión, roles y salud en emprendimientos autogestionados de producción. Centra su análisis en el vínculo entre prácticas sociales de colectivos autogestionarios y los roles dinámicos, encontrando en ese vínculo, elementos para caracterizar los procesos autónomos.

El autor parte desde un posicionamiento ético y político que fundamenta en autores como Castoriadis, Gorz y Rebellato, entre otros trabajando el concepto de autonomía y autonomía crítica y vinculándolo a una práctica social contrahegemónica.

Toma a Riero para caracterizar las prácticas sociales autogestionarias y vincular la autogestión a las dimensiones de autonomía.

Por otra parte, en base a una definición social de salud (Weinstein, Pichon Riviére) vincula las dimensiones salutógenas de los procesos sociales con las dinámicas participativas siguiendo un proyecto de elucidación.

En el apartado que da cuenta del análisis de la implicación, pueden encontrarse pistas para la comprensión del trabajo monográfico.

La articulación que el autor se propone desarrollar es de gran densidad y complejidad en tanto que intenta articular diversos campos de saberes con prácticas sociales en el campo del trabajo a las que accede por fuentes secundarias (Riero, Weisz)

Esto último condiciona la dimensión del análisis de las dinámicas grupales vinculadas a la salud, en tanto que la reflexión no tiene un anclaje en una empiria.

3. Proceso de tutoría

Estamos frente a un estudiante que presenta alto compromiso con la temática y que en el proceso de tutoría se mostró siempre con deseos de incorporar nuevos elementos para su formación. La mayor dificultad presentada estuvo centrada en comprender los alcances y límites de una monografía para el tratamiento de temáticas complejas que ameritan más de una producción.

4. Consideraciones finales

Se trata de un esfuerzo de lectura y articulaciones con características novedosas y originales, que no logra dar cuenta en su totalidad del proyecto planteado por su autor por lo ambicioso de la tarea pero que puede constituirse en un material de base para el desarrollo fecundo de varias líneas de pensamiento trabajadas.